

# SYNDICAT CFTC – DOUANES

Bâtiment Condorcet - Teledoc 322 - 6, rue Louise Weiss  
75703 PARIS Cedex 13  
☎ : 01 57 53 29 21

Courriel: [cftc.douanes@douane.finances.gouv.fr](mailto:cftc.douanes@douane.finances.gouv.fr)



## Les brèves de la CFTC-Douanes - Mai 2023

### « Quoi qu'il en coûte... »

Le 1<sup>er</sup> mai 2023 laissera un arrière-goût amer à tous ceux qui auront, encore une fois, lancé leurs forces dans la bataille devenue désespérée de la réforme des retraites.

Depuis plus de trois mois, des records ont été battus tant par le nombre de manifestants que par le nombre de grévistes dans le public comme dans le privé. Malgré une mobilisation sans faille de tous les acteurs (au premier chef les organisations syndicales, rassemblées dans une unité et un fonctionnement exemplaires), l'exécutif a enchaîné les passages en force : refus de recevoir les syndicats, utilisation du 49.3, promulgation immédiate de la loi, refus surtout d'accorder la moindre concession à la revendication populaire générale sur le recul de l'âge de départ.

**Il n'y avait malheureusement pas grand-chose à attendre du dernier examen de demande de RIP par le Conseil Constitutionnel.** Lorsqu'on constate le traitement biaisé de la crise sanitaire par cet organe, et sa grande nonchalance sur des décrets liberticides, il est difficile de ne pas émettre des doutes quant à l'indépendance du Conseil d'où sont pourtant censées émaner une sagesse suprême et l'ultime garantie de nos droits.

Certes, le Gouvernement aura réussi à imposer sa réforme au forceps, mais cette victoire à la Pyrrhus pourrait bien lui coûter plus cher qu'elle ne lui rapportera. La décision du Président de la République de maintenir sa réforme malgré l'opposition quasi unanime de la population a créé une défiance profonde et durable envers institutions et dirigeants. **Ce n'est plus une brèche, c'est un gouffre qui sépare désormais la base du sommet.** L'écosystème sociétal général étant profondément déstabilisé, un jour ou l'autre cela se paiera cash.

La dérive autoritariste actuelle mine les fondements de notre démocratie. Et la spirale infernale est enclenchée : à la violence venue du haut (car la mise en place de cette réforme en est une) ne peuvent que

répondre des contestations elles-mêmes de plus en plus violentes, lesquelles entraînent à leur tour de la répression de plus en plus violente qui ne fait que délégitimer un peu plus le pouvoir en place. Ce cercle vicieux peut-il encore être brisé ? Si oui, à quel prix ?

**L'enfermement du Gouvernement dans ses certitudes, dans une posture de supériorité et de défi face à « ceux d'en bas », ressemble à l'ivresse des montagnes.** Savoir reculer, savoir admettre qu'on n'était pas dans la bonne méthode ou le bon tempo, aurait été mille fois plus constructif, y compris pour arriver peut-être un jour, plus tard, qui sait, au même résultat, en emportant un consensus plus large.

Le mal est fait désormais. La colère populaire va retomber en apparence et rentrer sous terre. Mais la mémoire de ce printemps 2023 ne va pas disparaître. La pression sera toujours là, grondant dans les entrailles de la société comme un magma en fusion, et à la moindre étincelle, gare à l'explosion volcanique.

JE PREFERERAIS TRAVAILLER AVEC  
VOUS SUR UN MODE "MAIN  
DANS LA MAIN" PLUTÔT QUE  
"MAIN DANS LA GUEULE".



**CFTC-Douanes : sur un autre ton.**